

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XIX

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. 1 Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Lunes 16 de Enero de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 12

La defensa de Europa

He aquí el análisis detallado de la interesante comunicación hecha en la Academia de París por Mr. Proust.

El sabio profesor empezó por declarar que quiere llamar la atención de la Academia respecto de la distribución geográfica actual de la peste en Asia, Africa y sobre los peligros que la extensión de esta enfermedad puede producir en Europa.

Además de ser un verdadero grito de alarma, el trabajo del sabio doctor pone una vez más de relieve el egoísmo de algunas naciones y la desenvoltura con que se ha jugado con la salud pública y la seguridad del viejo continente.

Las diferentes conferencias sanitarias internacionales, y particularmente la conferencia de Venecia de 1897, dictaron, dice Mr. Proust, las reglas que deben asegurar la protección de Europa.

Esta protección tiene por base el establecimiento de varias líneas de defensa entre los puntos contaminados (actualmente la India inglesa) y Europa.

Las medidas consisten por de pronto en tomar precauciones rigurosas en los puntos de salida:

Impedir el embarque y la salida de individuos contaminados ó sospechosos.

Desinfectar todo lo que pueda transmitir el germen de la peste. Es la primera línea de defensa.

Se trata en seguida de colocar sobre la ruta que conduce á Europa obstáculos que se opongan al paso de los gérmenes infecciosos.

Las Indias comunican por mar más ó menos directamente con Europa por dos especies de prolongaciones del océano Indico: el goifo Pérsico y el mar Rojo.

En estos hay que colocar una segunda línea de defensa, para impedir que la peste atraviese estos dos brazos de mar, si un accidente la hubiese dejado subir á bordo; es necesario también impedir que penetre en los puertos del Mediterráneo.

La tercera línea de defensa reside en todos los puertos que baña este mar y todos los puertos del Océano. Pero el círculo ha crecido y la deseminación es mucho más temible.

Esas indicaciones son racionales y justas; bastaría que las medidas pres-

critas por la conferencia de Venecia de 1897 fuesen convenientemente ejecutadas para que Europa estuviese seguramente preservada. Desgraciadamente algunas medidas recomendadas no han sido, después de dos años, puestas en ejecución. Otras se han cumplido incompletamente.

¿Que conviene, pues, hacer, se pregunta M. Proust, á fin de proveer eficazmente á la protección de Europa?

El autor examina luego el estado actual de la peste en Asia, Africa y Europa.

A pesar de esta situación, la salida de los peregrinos para la Meca no está prohibida completamente este año, como en 1897 por el acuerdo de la conferencia de Venecia. La prohibición no se refiere hoy más que sobre los individuos que han residido de una manera permanente ó temporal en las presidencias de Bombay ó Madrás, en los Estados de Mysore Hyderabad y Coorg.

Únicamente hubiera sido eficaz la prohibición general.

Las epidemias que se han propagado en Europa proceden, según la opinión de Roberto Koch y de los médicos que siguieron sus efectos de cerca, de un foco situado en Persia y Mesopotamia.

Las de China é India tienen su origen en un foco pestífero que existe en el Oeste de la provincia de Yun-Nan sobre la frontera del Tibet. Un tercer foco se encuentra en el Sur de la Meca, en el país montañoso de Assir.

Un cuarto foco, finalmente se encuentra, dice Koch en el interior de Africa en el país de Kisiba, en el extremo Noroeste de la colonia alemana del Este africano, y en Boudon, provincia de Ouganda.

La importancia de la existencia de este foco pestífero y en dichas regiones es grande y será mayor cuando esté terminado el ferrocarril en construcción de Mombassa á la costa oriental de Africa.

Hablando de los casos que se han registrado más cerca de nosotros, en Viena, el orador explicó las medidas tomadas por los poderes públicos franceses para impedir la eclosión de la epidemia en un centro de estudios científicos, las que tomaron para que no se propagase fuera y cuenta minuciosamente todos los casos de peste salidos del foco africano, enumerando las víctimas comprobadas en los buques ó lazaretos de Europa.

Está probado que en menos de dos años, cinco buques ingleses han teni-

do la peste á bordo. La historia de uno de ellos, el *Caledonia*, que hace el servicio de las Indias, demuestra bien, dice M. Proust, que cuando los reglamentos sanitarios molestan un poco al comercio inglés, es como si no existieran esos reglamentos.

CRONICA

¡Abajo los asesinos!

Hay pueblos bien desgraciados. Nos consta de uno, que cuenta con una turba de asesinos pagados de la caja de los reptiles, y aunque fracasaron en su empresa, se les han satisfecho sus haberes de orden de un Gutivamba.

Jefe de los asesinos. 50 pts.
Tres criminales á 25. 75
Ocho auxiliares de criminal á 14. 112
Total cobrado por asesinar 237

«El Arte en la Santa Iglesia Catedral de Tortosa».

Por referirse á un querido amigo nuestro copiamos del autorizado *Diario de Barcelona*.

«Con el título «El Arte en la Santa Iglesia Catedral de Tortosa» ha publicado D. Francisco Mestre Noé un opúsculo muy interesante por las noticias que contiene acerca de dicho templo y por los pormenores que dá sobre sus capillas, altares, ornamentos litúrgicos, custodias, relicarios, etc., que guarda la mencionada Catedral. El autor dá pruebas de que conoce la historia del Arte y está muy acertado en los juicios que emite y que expone con brevedad y con claro estilo. Ilustran este trabajo dibujos hechos por D. Antonio Serveto y fotografías de Neufville, utilísimos todos para la mejor inteligencia del texto. Este opúsculo ha sido impreso en Tortosa por D. Jose L. Foguet y Sales.»

También reproducimos con gusto el siguiente recorte de *La Renaixensa*:

«Acaba de publicarse pel distingit escriptor tortosí don Francisco Mestre y Noé un interessant opúscul titulat «El Arte en la Santa Iglesia Catedral de Tortosa», obra ilustrada ab dibuixos d' Antoni Serveto y fotografats de Neufville. Conté aquesta monografia una detallada descripció de la Seu tortosina, ab explicació de totes las particularitats que poden interessar al artista y al arqueólech que desitji coneixer aquell per tants conceptes

importantissim monument. Lo claustre severa obra del sigle XIII, aixis com l' interior y la part forana de la Catedral, están descrites ab lo carinyo y esment d' un bon coneixedor y ensemps entussiaste admirador d' aquella artística fabrica relligiosa, sense la més petita omissió.

La obra del senyor Mestre no es, com pedria creures, un inventari de las obras artísticas que atesora la Catedral de Tortosa, sino un acabat estudi crítich que vé á completar lo que ja abans d' are s' ha escrit sobre aquella Santa Iglesia, tant pel P. Villanueva com pel sabi cronista de Tortosa doctor O'Callaghan.»

La fiesta de San Antonio

Mañana se celebrará en la iglesia del santo la función religiosa propia del día, teniendo lugar además los tradicionales festejos con el que gremio de labradores obsequia á su patron.

Traslado

Nuestro querido y distinguido amigo el ilustrado capitán de Carabineros D. José de Salavera, ha sido trasladado á la Comandancia de Tarragona.

Muchas serán las personas de las que con nosotros se honran con la amistad del señor Salavera que sentirán su marcha de Tortosa, donde en el tiempo de su residencia habiase captado generales simpatías.

Boda

Esta mañana ha contraído matrimonio la bella señorita D.ª Francisca Pallarés con el ilustrado médico don Rafael Llombart.

Reciban nuestra cordial enhorabuena deseándoles toda clase de prosperidades en su nuevo estado.

Repatriados

En tren especial, pasaron ayer tarde por nuestra estación 800 repatriados, en su mayoría pertenecientes al batallón de cazadores de Mérida.

Con este motivo y por ser día festivo, los andenes de la estación llenaronse por completo y á pesar de tan extraordinaria concurrencia, no dificultaron las operaciones de la «Cruz Roja».

Día de asueto

Mañana no se publicará LA VERDAD dando así un día de asueto á nuestros simpáticos cajistas.

Grata visita

Ayer recibimos la grata visita de nuestro querido compañero y amigo D. Antonio Chulvi, director del *Diario de Tarragona* y concejal de aquel Ayuntamiento.

En el expres de ayer tarde regresó a la capital de la provincia.

Accidente

En la tarde de ayer, en la calle de San Blas un jinete fué despedido por el caballo que montaba sin que afortunadamente sufriera lesión alguna.

De regreso

Ayer en el expres regresó a Tarragona donde está de guarnición nuestro particular y distinguido amigo, el primer teniente abanderado del regimiento de Almansa D. Santiago González Munné.

Dos cerdos monstruos

En Rasquera un rico propietario ha criado dos cerdos por los que le ofrecieron 130 duros negándose a venderlos por preferir sacrificarlos para el consumo de la familia.

Desgracia ó suicidio

En la mañana de ayer en el pueblo de Santa Bárbara y punto llamado barranco de la Barceloneta encontróse el cadáver de un joven hornero vecino de aquel pueblo con una pistola en la mano que al parecer se había discerrajado un tiro cuyo proyectil le atravesó la cabeza.

El infeliz era hijo de la Cenia y á unos amores contrariados se atribuye la desgracia.

Dios se haya apiadado de su alma.

Manjar blanco

Lo encontrará el público, superior, en la acreditada confitería de los hijos de Antonio Matheu travesía de la calle del Angel á la Plaza de la Constitución n.º 6.

«Aragon Ilustrado»

El número 3 de esta importante revista ilustrada que bajo la dirección del ilustrado escritor Alberto Casañal Shakrey se publica en Zaragoza ostenta preciosa portada «Las de mejor aroma» cuadro de Vila Prades; y entre la infinidad de grabados «Castillo románico de Loarse», avanzada para la reconquista de Huesca; que se ahoga», cuadro Gárate; y el texto debido á los mejores escritores aragoneses y publica además inspirada pieza de música «Frusterias», de Juan Jeltrani.

«Aragon Ilustrado» merece el favor del público por ser de las mejores ilustraciones que se publican en España á pesar de lo reducido del precio 15 céntimos número.

Una española

La maestra de Las Piedras (Puerto Rico) ha dirigido á las autoridades

norteamericanas, que le exigieron el juramento de fidelidad al nuevo régimen, la siguiente carta:

«Escuela elemental de niñas de Las Piedras.—Puerto Rico.

Notificada en este día para que el próximo domingo concurra al Juzgado municipal á prestar juramento de adhesión y fidelidad á la nación americana, cumplo con un deber de conciencia manifestándole que nací española, y no queriendo por nada ni por nadie renunciar á mi nacionalidad, me hallo imposibilitada de prestar el juramento que se me exige, aun cuando este acto implique la pérdida de un destino que he venido sirviendo por espacio de veinte años próximamente.

Dios guarde á usted muchos años. —Señor Alcalde de este pueblo.

La profesora, —*Natalia Domingo de Grotacós.*

Las Piedras, 25 de Noviembre de 1898.

El hermoso ejemplo de abnegación de la maestra española de Las Piedras no se lo explican los bazofieros de ésta, acostumbrados á *mudá de boquerá.*

«Páginas de caza»

Se ha publicado el 3.º cuaderno. Este es superior si cabe á los ya publicados, tanto por el texto como por los grabados que lo ilustran.

Hé aquí el sumario: Gallos silvestres. Gallos de abedul. Gallo de las nieves. La chocha perdiz ó becada. Ya vienen las chochas. El país de los Conejos. El ojeo. El faisán. La muerte del faisán. Los patos.

Los títulos de los grabados son: Combate caballeresco. En los antiguos tiempos. Gallo silvestre. En el Pirineo. Soñandome. La chocha perdiz. La edad de oro. Entrada de las chochas. Lance de muerte. La luna de miel. *Bocato di cardinali.* Matanzas madrileñas. Reconocimientos. ¡Triunfante! El ojeo. Lagunas de Ruidera. Momento de gloria. La batalla. Cazando ánades al asalto. La cerceta. Paleta ó bragat. Baño imprevisto y otros muchos todos ellos preciosos.

Fiesta

Mañana celebrá su fiesta mayor el pueblo de Perelló.

Maestro de La Galera

Ha sido nombrado por renuncia del electo en el concurso de ascenso á escuelas de 1.100 pesetas celebrado el año de 1897, para la de La Galera, el maestro D. José Guerrero Jiménez.

Cirujano especialista

El día 21 llegará á esta ciudad hospedándose en la Fonda Barcelonesa el acreditado cirujano D. José Pujol especialista en el tratamiento de las hernias.

Teatro Principal

Mañana tendrá lugar la función que tuvo que suspenderse anoche por

no poder suministrar el fluido la fábrica de electricidad, exhibiéndose 24 cuadros escogidos del cinematógrafo Lumiere.

A las filas

La *Gaceta* publica la Real orden llamando á las filas del ejército de la Península al cupo que habíase destinado á Ultramar en el reemplazo de 1898

Este cupo lo componen treinta mil reclutas, que se incorporarán en 1.º de Febrero.

El plazo que se concede para las redenciones es hasta fin del mes actual.

Pronto serán disueltos los cuerpos que tenía que mandarse á Filipinas antes de la suspensión de las hostilidades.

Licenciados

El sábado fueron licenciados los soldados que llegaron á Barcelona el viernes de Cuba en el vapor «München».

Han empezado á extenderse los pasaportes de los soldados de infantería que, pertenecientes al reemplazo de 1895 y lleven tres años en filas, deben ser licenciados el 21 del actual, junto con los excedentes de cupo que reciben instrucción militar.

«Resumen Agrícola»

Se ha publicado el cuaderno de Enero del «Resumen Agricultura» que contiene artículos de sumo interés para la clase que va dedicado, y nutridas secciones de «Bibliografía, Crónica agrícola y Revista comercial.» Esta importante Revista, que ha entrado ya en el año once de su publicación, sale una vez al mes, constituyendo un verdadero compendio de todo lo más notable que respecto de agricultura se ha escrito en España y en el extranjero.

Tranvías eléctricos

Dicen de Barcelona que se ha verificado otra prueba de los tranvías eléctricos, habiendo dado buen resultado. Dieron algunas vueltas por el trayecto de circunvalación cuatro coches seguidos, dirigiendo los primeros los señores Morris, padre é hijo. Numeroso público presencié dicho desfile. Es probable que se ponga definitivamente en circulación esta semana.

La Última Moda

Publica en el número 576 cuarenta y ocho figurines de trajes de máscaras y un Figurín acuarela con cuatro más de gran novedad. 1.ª ó 2.ª Edición 25 cts.—Edición completa, 40.—Velázquez, 56, hotel Madrid. Se remiten números de muestra.

Cinematógrafo perfeccionado

En breve se exhibirá en Barcelona un cinematógrafo perfeccionado, en

el cual se expondrán episodios de quince y treinta minutos de duración.

Personal

La *Gaceta* llegada ayer inserta el nombramiento de Delegado de Hacienda de Castellón, á favor de don Alonso Román Vega, actual gobernador de esta provincia.

Se ha dejado sin efecto el traslado del ingeniero de Montes de esta provincia. D. Juan Oliva.

Escuelas vacantes

Lo están las escuelas de niños de Santa Bárbara y Vandellós dotadas con 1.350 pesetas de sueldo.

«La Revista Moderna»

El núm. 98 de esta ilustrada Revista, contiene los siguientes trabajos:

A San Antón á tomar unas limpias (cubierta), dibujo de Benedicto.—*Brindis de un loco*, por Eduardo Sánchez de Castilla.—*El esclavo*, por Fulgencio Barado.—***, por Ricardo de León y Román.—*Artistas extranjeras*, Mile Kara.—*De re agrícola*, el *mant.*—*Trueba*.—*Después de otro jueves*, por F. Navarro y Ledesma.—*Lo que necesita Toledo*, opinión de su alcalde.—*La política inauguración del nuevo Centro Federal*, fotografía tomada después de la sesión inaugural.—*La canción de las gotas*, por G. Martínez Sierra.—*El maestro Carrillo*, por Eduardo de Palacio.—*Trinitarias y Cantáres*, Narciso Díaz de Escobar.—*Día de mercado*, plana doble, óleo de Gayetano Vallcorba.—*Un eligan*, caricaturas de Weyler y Polayeyja.—*La fiesta de San Antón á principios de siglo*, dibujo de M. Unceta.—*Efemérides*, por R. Varona.—*Vaturrillo* y *Novela* entre los Anuncios.

Véndese al precios de veinte céntimos en todos los puestos de periódicos.

BIBLIOGRAFIA

En la acreditada librería de don Francisco Mestre, se han recibido las siguientes obras nuevas para 1899:

Almanaque de la Ilustración Española y Americana precio 2 pesetas.

Almanaque de los Amigos del Papa.—1 peseta.

Agenda culinaria (con dietario y recetas).—2 pesetas.

Almanaque de las elegancias femeninas.—1 peseta.

Almanaque Bailli-Bailliere.—1'50 pesetas.

Los grabados del *Almanaque de la Ilustración Española* son notabilísimos, compitiendo con todos los de los demás años, no obstante la reputación alcanzada por estos en las pasadas ediciones.

MIL PESETAS al que presente *cap-sulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las ampino 6, des urinarias.—Plaza del edenferfarmacia, Barcelona.

(DE NUESTRA COLABORACION)

CARMEN

SONETO

Danza andalusa dalle trecce nere;
sorrídimi così, mia bruna fata;
hai le pupille scintillanti, altere,
colme di voluttá, calda, beata.

Sei bella come il cielo ove sei nata...
Danza, Carmen... ma ohimé! laggiú in quartiere
non odi tu suonar la ritirata?...
Non partiró; saró contrabbandiere,

noi lontano, lontan, varcando i monti,
passando i fuimi ed obliando il mondo,
rivedremo ogni dí novi orizzonti.

Amami, Carmen, credi, é pel tuo amore,
pel tuo bacio, per l' occhio tuo profondo
che mi son fatto vile é traditore...

ANGELO BIGNOTTI.

VERSION ESPAÑOLA**CARMEN**

SONETO

Andaluza de negra cabellera;
morena hermosa de sonrisa de hada;
tu pupila es brillante y altanera,
voluptuosa, ardiente, enamorada,

cual de tu patria el cielo, en primavera...
¡Danza, Carmen! Mas... ¡ah! la despiadada
retreta, al resonar, mi dicha altera!
¡No iré! ¡Desertaré por tí, mi amada!

Vámonos lejos, escalando montes,
cruzando rios, olvidando al mundo
y contemplando nuevos horizontes...

Ámame, Carmen bella, y yo te juro,
ser, por tus ojos de mirar profundo,
á mi bandera y á mi ley perjuro!

Por la traducción

CECILIO MIQUEL

Vinaroz 14-1-99

Telegramas**ULTIMAS NOTICIAS****Correo de la tarde****Noticias de Ilo-Ilo**

Madrid, 15, 11'10 m.

Participan de Washington con fecha de ayer y con referencias á noticias recibidas de Filipinas, que el general

Ottis niega que las tropas de los Estados Unidos se insubordinasen, negándose á marchar sobre Ilo-Ilo.

El mismo general agrega en otro telegrama que la excepcional situación en que se hallaba el Archipiélago Magallánico ha mejorado muchísimo y que para evitar complicaciones observa una conducta por demás conciliadora respecto de los indigenas.

La repatriación

Madrid, 15, 11'40 m.

Según datos que se nos han facilitado en el ministerio, 15 buques navegan con rumbo á la Península conduciendo repatriados.

En Cienfuegos quedan aun por embarcar 27.579 soldados.

Como ya no hay enfermos que repatriar, se dará gran impulso á la evacuación, pues cada buque podrá conducir mayor número de soldados que hasta el presente.

Seguridad en La Línea

Madrid, 15, 4 t.

Telegrafían de La Línea que los ingleses van poco á poco internándose en nuestro territorio, haciéndose imposible salir á la calle después de las diez de la noche porque los rateros se hacen dueños del camino.

Si las autoridades inglesas no ponen coto á estos desmanes, no será difícil que el día menos pensado ocurran graves desórdenes en aquella población.

El «Carolina»

Madrid, 15, 3'30 t.

Cádiz, 15, 11 m.—Ha fondeado en este puerto el vapor francés *Carolina*, fletado por la Compañía Trasatlántica, procedente de la Habana.

Conduce al teniente coronel señor Hernández, jefe de la expedición; 2 comandantes, 7 capitanes, 57 oficiales, 71 sargentos, 129 cabos y 1.808 soldados pertenecientes á los batallones de Zaragoza, Mérida y Valladolid, y tres compañías de artillería.

Vienen 8 enfermos, 4 de ellos graves.

Durante la travesía han fallecido un oficial del regimiento de Zamora, D. Francisco Saavedra, el sargento D. Casimiro Zamorano y dos soldados.

Han presenciado el desembarque las autoridades, habiendo ingresado en los cuarteles los soldados y los graves conducidos en camilla á los hospitales.

Las fuerzas expedicionarias vienen satisfechas del trato que se les ha dado á bordo.

León XIII y Aguinaldo.—**Los frailes prisioneros**

Madrid 15, a las 10'59 m.

Dice un despacho de Roma que el Papa encargó al Nuncio en Washington, Mons Martinelli, que gestionara cerca de Mac-Kinley, la libertad de los frailes que se hallan en poder de los tagalos.

Se enteró de esta petición el cabecilla Aguinaldo, haciendo saber á León XIII que para poner en libertad á los frailes que mantiene en su poder no admitía intermediación, siendo preciso que el Papa se dirigiera á él.

León XIII no se atreve á acudir á este extremo.

El mencionado Nuncio le ha manifestado últimamente que confía en las gestiones del presidente de los Estados Unidos, pero el Papa teme que nada pueda conseguir Mac Kinley, pues sabe que Aguinaldo no persigue otro objeto que el de demostrar ante el mundo que el Vaticano reconoce los derechos de independencia del Gobierno Filipino.

Las Cortes.—Propósito del conde de las Almenas

Madrid, 15, 11'29 m.

A propósito de la próxima convocatoria del Parlamento, se asegura

que cuando se reanuden las sesiones el conde de las Almenas reproducirá en el Senado el debate acerca de las guerras coloniales y que tanto escándalo produjo en la anterior legislatura.

Se añade que el mencionado señor irá bien pertrechado con nuevos datos.

Nuestros vinos y aceites

Madrid, 15, 10 50 t.

En Burdeos ha producido extraordinaria alarma la medida que se propone tomar el Gobierno español creando depósitos para hacer el *coupage*.

Se teme que de realizarse este proyecto se trasladará á España gran parte de la industria vinícola francesa.

Debido á esta medida el gobierno francés ha acordado que el Senado deseché la resolución de la Cámara de diputados encaminada á suprimir los depósitos de *coupage* en Francia.

—Varios Cónsules extranjeros han remitido á nuestro Gobierno infinidad de muestras de aceites hecha la refinación con los cuales no podemos competir nosotros.

Los consules remitentes encargan que se hagan en España tipos similares ó los aceites italianos.

Los carlistas

París, 15.

Procedente de Venecia ha llegado á esta capital el marqués de Cerralbo.

Le acompañan varios prohombres del partido tradicionalista.

Lo que dice Castelar

Consultado el señor Castelar acerca de la cuestión política ha declarado que juzga que la unión Pelavieja Silbela sería desde el poder un golpe fatal para la libertad.

Pide una amplia conciliación democrática.

La repatriación

Málaga, 15.

Ha llegado procedente de la Habana el vapor *Alicante*.

Conduce 21 jefes, 123 oficiales 561 de tropa y 603 pasajeros.

Contra los yanquis

Londres, 15.

La prensa publica un despacho de Manila en el que se dice que cada día viene declarándose más el odio que los indios profesan á los yanquis.

El canal de Nicaragua

Londres, 15.

El gobierno yanqui ha negado oficialmente que se proponga adquirir el canal de Panamá, pues obta por la apertura del de Nicaragua.

Alemania y los Estados Unidos

París, 15.

The Herald publica alarmantes noticias respecto á la tirantez de relaciones entre los Estados Unidos y Alemania, llegando hasta el extremo de creer muy posible un choque entre ambas naciones.

Añade que se ha sabido que el príncipe Enrique de Prusia, almirante de la escuadra alemana, ofreció á los rebeldes filipinos el apoyo moral y material de Alemania para que resistieran contra los yanquis.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

